
Deklination der Adjektive und Partizipien  

  α- und o-Deklination 

 klein  letzter 

Nom.Sg. μικρ-ός μικρ-ά μικρ-όν  ἔσχατ-ος ἐσχάτ-η ἔσχατ-ον 

Gen.Sg. μικρ-οῦ μικρ-ᾶς μικρ-οῦ  ἐσχάτ-ου ἐσχάτ-ης ἐσχάτ-ου 

Dat.Sg. μικρ-ῷ μικρ-ᾷ μικρ-ῷ  ἐσχάτ-ῳ ἐσχάτ-ῃ ἐσχάτ-ῳ 

Akk..Sg. μικρ-όν μικρ-άν μικρ-όν  ἔσχατ-ον ἐσχάτ-ην ἔσχατ-ον 

Nom.Pl. μικρ-οί μικρ-αί μικρ-ά  ἔσχατ-οι ἔσχατ-αι ἔσχατ-α 

Gen.Pl. μικρ-ῶν μικρ-ῶν μικρ-ῶν  ἐσχάτ-ων ἐσχάτ-ων ἐσχάτ-ων 

Dat.Pl. μικρ-οῖς μικρ-αῖς μικρ-οῖς  ἐσχάτ-οις ἐσχάτ-αις ἐσχάτ-οις 

Akk.Pl. μικρ-ούς μικρ-άς μικρ-ά  ἐσχάτ-ους ἐσχάτ-ας ἔσχατ-α 
 

1 Die Formen entsprechen denen der Substantive der a- und o-Deklination außer im Gen.Pl.f. 

Die Akzente des Proparoxytonon ἔσχατος werden bei langem Vokal in der Endsilbe zum Paroytonon.  

2 Zu μικρά = Nom.Sg.Femininum mit α purum (nach ε, ι, ρ) von μικρός, μικρά, μικρόν 

3 Zu ἐσχάτη = Nom.Sg.Femininum mit attischem -η statt langem -ᾱ  

3. Deklination 

 

1 Zu πᾶς, πᾶν = Maskulinum und Neutrum von πᾶς πᾶσα, πᾶν in Seite 3. Deklination 1 

2 Zu πᾶσα = Femininum von πᾶς πᾶσα, πᾶν: 

Das Femininum der Adjektive der 3.Deklination wird mit α impurum nach der a-Deklination gebildet,  

An den Adjektiv-Stamm auf -ντ- tritt -Øᾰ, das semivokalische -Ø- mit dem kurzen ᾰ. 

Das unfeste -Ø- fällt aus und verändert das -ντ- zunächst zu -νσ-;  

dann fällt ν vor σ mit Ersatzdehnung des Stammvokals aus, also: *πάντ-(Ø)ᾰ > *πά(ν)σ-α > πᾶσα 

3 Wie bei den Substantiven erscheint das α impurum nur im Nom. und im Akk.  

Die übrigen Formen gehen nach der Regelform der a-Deklination.  

4 Im Gegensatz zu den Adjektiven der a- und o-Deklination wird der Gen.Pl. wie bei den Substantiven 

endbetont. 

1 Zu στάς, στᾶσα, στάν = Part.Aor.A. des Wurzelaorists στη-/ στᾱ-/ στᾰ-  

Abgesehen vom Femininum und Dativ Pl. ist das -α- nur Nom.Sg.n. lang. 

2 Die Formen ensprechen denen von πᾶς πᾶσα, πᾶν, 

Die Akzente gehorchen allerdings nicht den Regeln bei einsilbigem Stamm, sondern denen der  Partizipien. 

1 Zu λύων, λῦον = Maskulinum und Neutrum  des Part.Pr.A λύων, λύουσα, λῦον 

Die Formen werden mit dem Themavokal -o- und dem adjektivischen Stammauslaut -ντ- gebildet  

und sind analog zum Substantivs γέρων < *γεροντ-.  

Im Nom./Akk.Sg.n. fällt das auslautende -τ aus.  

Die Stammsilbe von λῡ- ist immer lang; daher der Zirkumflex. 

2 Zu  λύουσα = Femininum des Part.Pr.A λύων, λύουσα, λῦον  

Bildung wie πᾶσα: *λύ-ο-ντ-(Ø)ᾰ > *λύ-ο-(ν)σ-ᾰ > λύ-ουσ-α (Ersatzdehnung) 

3 Wie bei den Substantiven erscheint das α impurum nur im Nom. und im Akk.  

Die übrigen Formen gehen nach der Regelform der a-Deklination. 

 
*πάντ- *πάντ-Øα *πάντ-  *στά-ντ- *στά-ντ-Øα *στά-ντ-  *λύ-ο-ντ- *λύ-ο-ντ-Ø-  

 jeder/ ganz/ all  stehend lösend/ einer, der löst 

Nom.Sg. πᾶ-ς πᾶσ-α πᾶ-ν  στά-ς στᾶσ-α στά-ν  λύ-ων λύ-ουσ-α λῦ-ον 

Gen.Sg. πα-ντ-ός πάσ-ης πα-ντ-ός  στά-ντ-ος στάσ-ης στά-ντ-ος  λύ-οντ-ος λυ-ούσ-ης λύ-οντ-ος 

Dat.Sg. πα-ντ-ί πάσ-ῃ πα-ντ-ί  στά-ντ-ι στάσ-ῃ στά-ντ-ι  λύ-οντ-ι λυ-ούσ-ῃ λύ-οντ-ι 

Akk..Sg. πά-ντ-α πᾶσ-αν πᾶ-ν  στά-ντ-α στᾶσ-αν στά-ν  λύ-οντ-α λύ-ουσ-αν λῦ-ον 

Nom.Pl. πά-ντ-ες πᾶσ-αι πά-ντ-α  στά-ντ-ες στᾶσ-αι στά-ντ-α  λύ-οντ-ες λύ-ουσ-αι λύ-οντ-α 

Gen.Pl. πά-ντ-ων πασ-ῶν πά-ντ-ων  στά-ντ-ων στασ-ῶν στά-ντ-ων  λυ-όντ-ων λυ-ουσ-ῶν λυ-όντ-ων 

Dat.Pl. πᾶ-σι(ν) πάσ-αις πᾶ-σι(ν)  στᾶ-σι(ν) στάσ-αις στᾶ-σι(ν)  λύ-ου-σι(ν) λυ-ούσ-αις λύ-ου-σι(ν) 

Akk.Pl. πά-ντ-ας πάσ-ᾱς πά-ντ-α  στά-ντ-ας στάσ-ᾱς στά-ντ-α  λύ-οντ-ας λυ-ούσ-ᾱς λύ-οντ-α 

https://zusokrates.de/fileadmin/Griechisch/EEinf%C3%BChrung/Grammatikalia/03E_o-_und_a-Deklination1.pdf
https://zusokrates.de/fileadmin/Griechisch/EEinf%C3%BChrung/Grammatikalia/05E.3.Deklination_1.pdf

